

ACTIVIDADES DE LA SECCION COLONIAL DEL INSTITUTO

Ha comenzado el Seminario externo sobre «Las fases del Contacto entre los pueblos desiguales» que dirige el Jefe de la Sección, don José María Cordero Torres, con la asistencia del miembro don Luis Trujeda y la participación de la señorita Santander Monje y de los señores González González, Ibáñez Alonso, Latorre Marín, Rodríguez Gallego, Ruiz Izquierdo, Bengoechea Bahamonde, Gómez Meanes, Hernanz Ruiz, Iglesias Cubría, Iglesias García, Mariño, Bugeda Sánchez, Ramos Arribas Teran Mairé y Velasco. Las primeras sesiones abordaron las formas del contacto (masivas o minoritarias, preparatorias, ocasionales y permanentes, pacíficas y violentas, penetradoras o encuadradoras) de sus grados, causas, agentes, objetivos y primeros resultados. Fueron examinados con amplitud diversos ejemplos históricos, parangonando en especial la penetración propagadora y homogeneizadora de España en Indias, con la periférica de intercambio o tráfico que predominó en Africa hasta 1885. Las derivaciones inmediatas de una y otra forma fueron parangonadas también a la luz de los resultados viables tres cuartos de siglo después: constelación de países independientes, con mayoría indígena negra o mezclada (salvo en el Plata y Chile) y una estructura político-económica de accidentada consolidación en el primer caso. Reparto de grupos heterogéneos o afines, bajo el imperio de poderes europeos —o de origen europeo, como la Unión Sudafricana—, en el segundo. El problema especial del contacto entre pueblos cuya desigualdad no supone un desequilibrio tal que permita la absorción de las culturas del más débil, empezó a ser considerado en sus últimas aplicaciones del mundo árabe o islámico. Especial atención se dedicó al fenómeno israelita y a los métodos de transplante de pueblos practicados en la U. R. S. S. El Seminario evidenció una rica variedad de opiniones entre sus miembros, cuyas sugerencias, en parte contradictorias, res-

pondieron a las diferentes tendencias que se disputan hoy el predominio de la Sociología Colonial aplicada.

La Sección en sus diferentes reuniones conoció diferentes informes, propuestas o trabajos de los señores Benumeya, Trujeda, Durán, Pérez Leñero, Cola Alberich, Perpiñá, Rodríguez Aguilera, R. P. Abd-el-Yalil, Cagigas, Viguera, Cordero y señorita Martín. Fueron examinados los más trascendentes problemas mundiales de interés seccional, como los de Extremo Oriente (Corea, Tonkin, Indonesia, India, Pakistán, etc.), Oriente Próximo y vecino (Liga Árabe, Pacto Mediterráneo, Magreb), Africa Negra, Caribe y otros accesorios. La Sección deliberó sobre la próxima reunión del «Incidi» (antiguo Instituto Colonial Internacional) en París, y su eventual presencia en ella, cambiando impresiones sobre el III Congreso de las C. I. A. O., que se celebrará en Santa Isabel. Siguió con interés las actividades del Instituto de Estudios Africanos centradas en torno a la conmemoración de Isabel la Católica, y de la Sociedad de Estudios Internacionales y Coloniales. Propuso a la dirección del Instituto que se invitara por éste a ocupar su cátedra al coronel Norberto Laude, director del Instituto Universitario de los Territorios de Ultramar de Amberes. Conoció con satisfacción la designación de la señorita Martín de la Escalera, secretaria en funciones, como secretaria técnica. Mantuvo contacto con la Sección de Relaciones Internacionales del Instituto para tareas de interés común. La Sección ha mantenido correspondencias a intercambio con centros y personalidades de Portugal, Argelia, Francia, Bélgica, Holanda, Gran Bretaña, Italia, A. O. F., Sudáfrica, Sud-Rodesia, Marruecos, India y otros países sobre temas y publicaciones de interés seccional; siendo objeto las últimas de distribución ulterior entre los miembros y colaboradores para su estudio, información y eventual recensión. Por último propuso y obtuvo de la Dirección la inclusión del árabe en el cuadro de enseñanzas filológicas del Instituto durante el presente curso.

ACTIVIDADES AFRICANISTAS EN MADRID

Pertenecientes al ciclo que, con motivo del V Centenario del nacimiento de Isabel la Católica, están desarrollando el Instituto de Estudios Africanos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y la Dirección General de Marruecos y Colonias sobre «La po-

lítica africana de los Reyes Católicos», han tenido lugar en Madrid durante los tres últimos meses y lo que va del actual, las siguientes conferencias:

29 de noviembre de 1950.—Excmo. Sr. D. Ramón Menéndez Pidal, Presidente de la Real Academia Española. Conferencia inaugural del ciclo sobre el tema «Significación del reinado de Isabel la Católica».

6 de diciembre de 1950.—Ilmo. Sr. D. Antonio de la Torre y del Cerro: «La política de los Reyes Católicos en Africa. Antecedentes y orientaciones».

13 de diciembre de 1950.—Ilmo. Sr. D. Luis Morales Oliver, Director de la Biblioteca Nacional y catedrático de la Universidad Central. Conferencia sobre el tema «El estilo Isabel en la época de los Reyes Católicos».

17 de enero de 1951.—«Una proyección geográfica del pensamiento de Isabel», por el Ilmo. Sr. D. Manuel Ferrandis, Catedrático y Secretario general de la Universidad Central.

25 de enero de 1951.—El Ilmo. Sr. D. José Sebastián de Erice y O'Shea, Director general de Política Exterior y Profesor de la Escuela Diplomática, sobre «Diplomacia Española de la época de Isabel».

31 de enero de 1951.—Excmo. Sr. D. Ciriaco Pérez Bustamante, Rector de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo y académico de la Real Academia de la Historia: «Los Reyes Católicos: el momento histórico en la política general del reinado y especialmente en la política africana».

7 de febrero de 1951.—D. Eduardo Hernández Pacheco: «Características geopolíticas de la Hesperia Euroafricana durante la época de los Reyes Católicos».

14 de febrero de 1951.—Conferencia del Ilmo. Sr. Coronel don Jorge Vigón Suerodíaz sobre el tema «Pedro Navarro, soldado de Africa».

* * *

Organizada por la Sociedad de Estudios Internacionales y Coloniales (Medinaceli, 4) tuvo lugar el 1 de febrero del presente año la conferencia del franciscano P. Abd-el-Yalil, profesor de la Universidad Católica de París, sobre «Los movimientos actuales político-culturales del mundo árabe».

OTRAS ACTIVIDADES

Del 23 de diciembre del pasado año al 5 de enero del presente tuvo lugar en la Dirección General de Marruecos y Colonias (Castellana, 5) la Exposición de dibujos presentados al concurso para la confección de sellos postales conmemorativos de la visita del Jefe del Estado al Africa Occidental y del V Congreso Internacional de Africanistas Occidentales anunciado para diciembre de 1951 en Santa Isabel de Fernando Póo.

Asimismo, el 18 de enero se inauguró en dicha Dirección General la Exposición sobre temas marroquíes y gallegos de Julio Prieto Nespereira, con la entrega, a continuación del acto, de los premios «Africa» de periodismo correspondientes al año 1950, entre los que figura el musulmán Ibn Azzuz, redactor del periódico *Africa*, de Tetuán.

La Dirección General de Marruecos y Colonias anuncia la II Exposición de Pintores de Africa, que se celebrará del 1 al 15 del próximo marzo en el Círculo de Bellas Artes, así como la del pintor Ferrer Carbonell con óleos sobre temas africanos (Guinea), cuya inauguración tendrá lugar el 24 del corriente mes de febrero.

* * *

El artículo 10 del Reglamento de la Sección queda redactado así: «La Sección funciona con plena autonomía informando regularmente al Director, al que somete cualquier iniciativa que suponga compromiso o responsabilidad para el Instituto. En casos de urgencia u otros excepcionales y en interés de la Sección, su Jefatura, por sí o a través de la Secretaría, puede adoptar cualquier decisión sin perjuicio de informar luego a la Dirección.»

Finalmente ha empezado a colaborar en la Sección doña Margarita Sáez v F. de Toro, licenciada en Letras.

J. M. C. T.

TEXTOS

